

IGG/drd

CONCEPCION, 3 de Febrero de 1953.-

Señor
Dr. Raúl Ortega A.
447 Park Drive
BOSTON, Mass.

Dear Raúl,

hème aquí de nuevo en Penco.- El ambiente está ahora - no sé si por las vacaciones o porque pasó la ola - más o menos tranquilo, pero los testigos presenciales son unánimes en declarar que en un momento determinado parecía que todo iba a estallar.

Fernández también está tranquilo y precisamente hoy viene llegando de Santiago, asegurado, tranquilizado, y victorioso, porque el sumario sólo reveló infelicidad e inconsistencia y fué un show de cobardía y maldad.

No sé si este va a ser el final o si en algún tiempo más tendremos algún nuevo repunte, pero yo leí el sumario al pasar por Santiago y me pareció una cosa triste que haya entre los médicos infelices de tal magnitud y ello me hace pensar que vuelvan a las andadas.

El tema de actualidad es el regreso de San Martín.- Ha llegado, como es de suponerlo, bastante impresionado con lo que ha visto y como también es de suponerlo ya lo han hecho conferenciar y escribir.- Todavía no hemos tenido una conversación propiamente tal, porque apenas lo he visto, tengo además la impresión de que anda como susceptibilizado, como saltón, sin saber que terreno pisa y cual es la reacción de sus amigos y conocidos.- Anoche, en una comida entre hombres donde O'Reilly, algunos lo atacaron y se discutió con vehemencia, pero en términos perfectamente corteses, sin llegar por cierto a ninguna parte.

Por recado de Quiroga se que recibiste los US \$ 100.- de parte de Mary.- Te repito mis agradecimientos.

La última parte de mi viaje fué muy agradable. En Nueva York, en Washington y en Miami y Lima continué mi programa de visitas y conferencias, aunque me di al mismo tiempo más libertades pues estaba positivamente cansado.

Aquí me siento todavía un poco como desambientado. La verdad es que cuando uno vuelve se le hacen más patentes esos groseros defectos que tienen nuestros hombres y nuestro ambiente.

De política casi no vale la pena hablar.- Sin embargo el pueblo sigue creyendo en Ibañez y votó por María de la Cruz.- Los partidos políticos, por su parte, hacen lo posible por desprestigiarse más aún y por ayudar a la derrota que de no suceder un milagro, van a sufrir en Marzo.- Los políticos andan, por cierto, haciéndole la rueda a la Moneda y es triste ver como antiibañistas furibundos de anteayer, están tratando de acercarse a la Moneda; y lo más curioso es que los ibañistas en cambio - una serie de montoneras y grupos con siglas más que ridículas - hacen lo posible por complicarle la vida al general y por crearle problemas y ponerse ellos en ridículo.

En fin - el asunto está positivamente mal.- La vida ha encarecido con el mismo ritmo que antes y no se ve hasta ahora que haya una reacción.- Si siguen las cosas así y este hombre gana en Marzo, ¡Dios nos coja confesados!

Tengo un pequeño problema que consultarte por si tu puedes ayudar.- Tu puedes recordar a un marino a quien le viste un chiquillo en Talcahuano; se llama Guillermo Kopaitic.- Bueno: este hombre está en la Misión Naval en Washington y me planteó, cuando nos encontramos, el problema de su tercer chiquillo: sano físicamente, 10 años, de buen aspecto, pero que no aprende ni parece tener capacidad mental. Yo hablé con el muchacho y me pareció que era un atrasado mental.- En una rápida encuesta no encontré otro antecedente que un parto muy prolongado, de nalgas.

Le aconsejé que consultara allá a alguien y quedamos en que yo te escribiría para preguntarte si tu sabes de alguna institución o algún especialista en Nueva York o Boston a quien pudieran llevarse, que les pudiera dar un buen consejo y no los explotara.

Simultáneamente con esta carta le escribo también a un amigo mío de Nueva York (chileno) que tiene un hijo en estas mismas condiciones, aún cuando mucho más grave y le pregunto a quienes ha consultado él, que lleva ya 10 años en el asunto, por si su consejo pudiera serle útil a Kopaitic.

Si tu estuvieras en condiciones de ayudar a este hombre que, por otra parte es una simpatiquísima persona, podrías escribirle directamente y pedirle mayores antecedentes; pero mi impresión como te digo, es que se trata de un niño con un atraso mental que necesita verificación del diagnóstico y una escuela adecuada para su educación.-
Dirección: Commander Guillermo Kopaitic.- Chilean Naval Commission - 2128 Bancroft PL. N.W. Washington 8, D.C.-

El verano aquí está agradabilísimo: hay sol, hay claridad y luz y no hace calor; casi diría que está fresco. Los calores de Diciembre terminaron con unas fuertes lluvias en Enero.- Me temo que el otoño se haga presente temprano.

Urzúa, del Servicio Nacional de Salud, se está portando bien aunque todavía está un poco perdido.- Como ha sido serio y decente, los pinganillas de los ibañistas lo han atacado con dureza pues querían que hubiera echado a medio mundo y los hubiera puesto a ellos...

Aquí en el Hospital el ambiente está tranquilo.- Hay pocos médicos, es cierto, pero aún así, me parece que si en realidad hubiera efervescencia, se notaría. En fin - espere mos a ver que sucede en Marzo....

Bueno, saludos a todos en casa y te repito que me tienes a tus ordenes y que te agradezco a ti, a Raquel y a todos, las afectuosas atenciones que tuvieron para con este "viajero extraviado".

Sincerely yours

Dr. Ignacio González G.